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BONNE ANNÉE 2023 !  
MEILLEURS VŒUX !  

ÉDITORIAL

Le 26 mars 2022, l’assemblée 
générale annuelle de Bien Vivre à 
Sainte-Anne réunissait 50 membres 
et invités. Après deux années sous 
COVID, il s’agissait de relancer les 
ateliers et l’activité de l’Association. 
En effet, l’âge des adhérents, 
l’exiguïté des locaux et le nécessaire 
respect des gestes barrière avaient 
contraint à être prudent et à sacrifier 
la convivialité qui est le cœur de nos 
activités.  

Deux ateliers - peinture et aquagym - 
s’arrêtaient, tandis que d’autres se 
relançaient avec des effectifs réduits. 
Nos préoccupations pour le bien 
vivre à Sainte-Anne restaient entières : respect du 30 
km/h, apaisement de la circulation sur la voie Taittinger, 
avenir de La Blanchisserie, aménagement des Berges du 
Canal, etc.  BVSA ne pouvait fermer boutique comme sa 
cousine de La Colline Sainte-Geneviève ! 

Fin 2022, aux côtés de la couture, 
du cartonnage et de la dentelle, ce 
sont les jeux de société (scrabble, 
belote, etc…) qui font une percée, 
en attendant l’ouverture possible 
du tricot ! Comme si, après la 
pandémie, nous réapprenions à 
nous parler, à jouer et à vivre 
ensemble… La relance de BVSA se 
fait à petits pas, dans un contexte 
morose : crise de l’énergie, guerre 
en Ukraine, montée de la 
précarité… 

Meilleurs vœux 2023, pour les 
habitants de Sainte-Anne et pour 
leurs associations. Des vœux sans 

illusion, vu le contexte ! Mais avec les idées, le 
dynamisme et le bénévolat de chacune et de chacun. 

 BVSA a 45 ans…  et est toujours là !    

.                                          Le Président 

  

S O M M A I R E  
 Des nouvelles du quartier 
 Bona novaĵo ! 
 Inquiétudes autour de la ZFE 

 Trottinettez-vous ? 
 Ateliers 2022-2023 
 Vif succès de l’atelier Jeux 

Samedi 11 mars 2023 à 10h30 
Assemblée générale de BVSA 
Salle des Régates Rémoises 

Accueil à partir de 9h30 

 



DES NOUVELLES DU QUARTIER 
A l’heure des vœux et à l’initiative de Bien Vivre à Sainte-Anne, 10 habitants du 
quartier ont rencontré Laure Miller, maire-adjointe déléguée à l’écologie, la 
nature en ville et les aménagements publics, afin de lui faire part des 
préoccupations concernant Sainte-Anne, sans prétendre tout couvrir : 
- Le non-respect du 30 km/h sur les rues de Sacy, Sutaine, de l’Espérance, Bonne 

Femme, Villedommange et Ledru Rollin : quels aménagements envisager ? 
- Les plans de circulation et d’aménagement des friches sur le secteur 

Naussonces/Maraîchers : dans quels délais ? Le carrefour de la Chaussée Saint-
Martin et de Clovis Chézel ?  
- Le stationnement sauvage :  Place Sainte-Anne et 
début de la rue de Courlancy ? Chaussée Saint-
Martin ? Trottoir boulevard Wilson derrière Sacré-
Cœur ? Manque de petits parkings ? 
- La suppression des arbres et jardins pour les parkings des nouveaux immeubles : 
protection de la nature par le Plan Local d’Urbanisme ? Quels freins à l’artificialisation? 
- L’aménagement des Berges du canal : quelle concertation avec les habitants quand 
des décisions comme la suppression du pont Charles De Gaule sont déjà prises ? 
- L’insécurité : quel suivi de l’insécurité, rue par rue et espace public par espace public, 
à partir des dépôts de plainte, des mains courantes, des interventions de la police ? 
           GdE 

 

BONNE NOUVELLE !  
L’espéranto, la langue internationale, est de retour. Après avoir subi le 
confinement, notre mouvement Reims Espéranto retrouve son dynamisme et a 
organisé une première réunion le 8 février à 17h dans les locaux de Bien Vivre à 
Ste-Anne, 30 rue Clovis Chézel à Reims. 

Fondamentalement pacifiste, l’espéranto est une langue créée au 19ème siècle 
par un jeune polonais, le docteur L. Zamenhof, profondément désespéré par les 
conflits linguistiques communautaires qu’il pouvait constater sous ses yeux tous les jours. Il tenta de résoudre cette 
triste situation en créant une langue neutre, n’appartenant à aucun peuple et partagée par tous. Malgré de multiples 
oppositions, cet idéal reste vivant. Jean-Pierre Champeaux, président de Reims Espéranto, tél. 06.45.01.45.67    JPC 

BONA NOVAĴO !  

 Esperanto, la internacia lingvo, ree aperas. Post suferante pro samizolado, nia movado 
Reims Esperanto reas sian viglecon kaj oficiale invitas vin al sia venonta kunveno la 8an de 
februaro je la 15h en la ejo de BVSA.  

Ege pacisto, Esperanto estas lingvo kreinta en la 19a jarcento de juna Polo - Doktora L. 
Zamenhof. Li profunde malesperis pro konfliktoj inter lingvaj komunumoj ĉiutage observitaj 
antaŭ liaj okuloj. Li provis solvi tiun malĝojan aferon kreante neŭtralan lingvon kiu ne 
apartenas al neniu popolo kaj estas partumita kun ĉiuj. Malgraŭ multnombraj opozicioj, tiu 
idealo nuntempe iĝas viva. Jean-Pierre Champeaux, Estro Reims Espéranto 06.45.01.45.67   

Visite du quartier du 12/01/2022 



INQUIÉTUDES AUTOUR DE LA ZONE À FAIBLES ÉMISSIONS
Lorsqu’ils entrent dans leur quartier par les ponts de Venise ou de Fléchambault, les habitants de Sainte-Anne 
découvrent que la « Zone à faibles émissions » (ZFE) qui recouvre le centre- ville et la voie Taittinger, s’arrête aux 
portes de leur quartier. Pour délimiter le périmètre, la Ville de Reims s’est appuyée sur les études et conseils d’ATMO 
Grand Est (observatoire de surveillance de la qualité de l’air). 

La création des zones en question a été imposée à 43 villes françaises de 
plus de 150 000 habitants où la qualité de l’air ne respecte pas les normes 
européennes. De 2022 à 2025, elles limiteront progressivement la 
circulation des véhicules les plus polluants (cause de 48 000 morts 
prématurées par an). A terme, elles interdiront à près d’un véhicule sur 
trois de rouler dans les secteurs concernés.  

La Ville de Reims - comme Lyon, Strasbourg, Toulouse, Rouen, Nice, etc… - 
a repéré les points de blocage de cette mesure, très contraignante pour les 
foyers aux revenus faibles ou moyens qui ne peuvent acheter une voiture 
plus récente pour remplacer leur vieille voiture polluante : 
- l’aide actuelle de l’Etat est insuffisante ; 
- tous les habitants qui travaillent, se soignent ou achètent au centre-ville sont concernés ; 
- les alternatives à la voiture sont inégalement en place (transports en commun, covoiturage). 

La Ville de Reims a mis en place une aide financière en 
complément de celles de l’Etat et de la Région, pour aider au 
remplacement des véhicules par un modèle moins émissif ou 
par l’achat d’un vélo. Après un an, la Ville constate que la ZFE 
n’a pas diminué la circulation dans le Centre, mais elle est le 
fait de véhicules plus propres. 

Bien Vivre à Sainte-Anne constate que l’information de la 
population n’a pas été suffisante puisqu’elle n’est passée que 

par le site de la Ville et la presse locale. Plus grave : aucune mesure n’a été encore annoncée pour diminuer la 
circulation polluante des camions en transit sur la voie Taittinger. Or, une grande part de la pollution rémoise se 
concentre autour de cette quatre voies où circulent des poids lourds qu’il faudrait détourner vers le contournement 
sud (péage ? panneaux ?). Les très nombreux camions du Centre routier (rue Gabriel Voisin) accroissent également ce 
trafic polluant. 

La Ville rappelle que la concession SANEF court jusqu’en 2027 : quelle évolution envisager vers un boulevard urbain ? 
Des études sont à réaliser (murs anti-bruit, couverture des voies, mise en place d’un bus à haut niveau de service…) 
Mais les habitants restent très peu informés de ce qui les attend ! GdE  

TROTTINETTEZ-VOUS ? 
A l’heure où les trottinettes électriques envahissent nos trottoirs et slaloment 
dans la circulation, certains 
regrettent les trottinettes d’antan 
qui se glissaient pacifiquement au 
milieu des piétons. A quand pour 
ces bolides une obligation de 
respecter le code de la route et 
une interdiction de circuler sur les 

trottoirs, à quand un casque et un gilet 
jaune qui soulageront peut-être les Services des Urgences ?      ET 

  

Villes obligées d’installer une ZFE*. 

Rue Clovis Chézel en 1951 



ATELIERS  2022-2023 

La participation aux ateliers nécessite le paiement de l’adhésion à l’association. 
La cotisation annuelle (du 1er octobre au 30 septembre) est de 15 €. 

ATELIERS 
Animatrice / Animateur JOURS HORAIRES COÛT 

ANNUEL 
A régler au  

1er trimestre 

COUTURE 
Aide aux retouches 

Michèle Celestin – Geneviève Coletto 
LUNDI 14H30 à 17H 

48 € 16 € 

DENTELLE AUX FUSEAUX 
Jocelyne Heneaux JEUDI 18H à 20h30 45 € 15 € 

DESSIN, GOUACHE, 
HUILE ou AQUARELLE  

MARDI 
ou JEUDI 

14H à 16H 
16H15 à 18H15 

160 € 
160 € 

60 € 
60 € 

ESPERANTO 
Jean-Pierre Champeaux VENDREDI 18H30 à 20H 

Compris dans l'adhésion 

TRICOT 
Marie-José Bernier 

VENDREDI 14H à 16H Compris dans l'adhésion 

LOGICIELS LIBRES 
 Jean-Luc Perrin MERCREDI 9H à 11H30 

14H à 17H 
Compris dans l'adhésion 

SCRABBLE 
Marie-Thérèse Marteaux 

JEUDI 
VENDREDI 

13H30 à 16H 
20H à 22H30 

Compris dans l'adhésion 

CARTONNAGE 
Maïté Morlet 

LUNDI 
VENDREDI 

9H à 17H 
9H à 17H 

75 € 
75 € 

25 € 
25 € 

JEUX 
Evelyne Thorel 

2ème et 4ème 
MERCREDI 14H à 17H Compris dans l'adhésion 

 
Des modifications pourraient survenir en fonction de l’évolution de la pandémie. S’il le fallait, les gestes barrière 
seraient appliqués selon les règles en vigueur.        MM 

 

VIF SUCCÉS DE L’ATELIER « JEUX » 
Huit beloteur(ses) dès le premier jour ! Trois inscriptions pour d’autres jeux : Rummikub, Skip-Bo, Skyjo, voire d’autres 
jeux sur proposition des participants.  

Rendez-vous les 2ème et 4ème mercredis de chaque mois, 
de 14h00 à 17h00, au siège de Bien Vivre à Sainte-Anne, 
30, rue Clovis Chézel. 

Pour toute autre information, merci de laisser un 
message et vos coordonnées sur le répondeur d’Evelyne 
Thorel au 03.26.49.99.87. 

A bientôt et pourquoi pas, dès février 2023 ?                 ET 
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Reprise différée à la rentrée 2023 : animatrice pressentie, participants à solliciter. 

Il reste quelques places. 

Reprise de l’activité en septembre 2023 en fonction des inscriptions. 

Relance envisagée. 


